

INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO  
MONITOREO MERIDIANO  
05-02-26

IECM

Las personas que integran los Órganos Dictaminadores de las Alcaldías (ODA) fueron capacitadas por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. Dichas instancias serán las responsables de analizar y determinar la viabilidad técnica, jurídica, ambiental y financiera de los proyectos comunitarios registrados por la ciudadanía para la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. El pasado 24 de enero, de 155 personas, se seleccionaron 80 especialistas: 48 mujeres, 31 hombres y una persona de género distinto, para integrar los ODA. [La Prensa Online](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** lanzó un plan innovador para garantizar el voto anticipado en la capital. Esta estrategia está diseñada para apoyar a ciudadanos en el extranjero, personas con movilidad reducida y aquellos en prisión preventiva. El **IECM** proporcionará información accesible y campañas informativas adaptadas a cada grupo, lo que ayudará a eliminar barreras y fomentará la participación democrática. [El Congresista Online](#), [Agencia Global de Información Online](#)

Cuando el conocimiento público se vuelve inaccesible, deja de cumplir su función democrática. Desde esa premisa surge la nueva Biblioteca Electrónica del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, como una decisión institucional orientada a garantizar el acceso efectivo al conocimiento que produce y edita el Instituto. El resultado es una plataforma pensada para el uso cotidiano, diseñada para el acceso amigable desde celulares, que pone en primer lugar las necesidades de la ciudadanía para acceder a información relevante. [El Liberal Metropolitano Online](#)

En Sesión Solemne del aniversario de la promulgación de la constitución en el Congreso de la Ciudad de México, la Diputada Nora Arias señaló que este 5 de febrero tiene un significado todavía más profundo, porque aquí no solo se conmemora la Constitución, sino la constitución de la ciudad de México, nacida de la pluralidad, del debate democrático y la exigencia histórica. La constitución, no se honra sólo citándola, se honra cumpliéndola. No sirve de nada hablar de democracia, si se toman decisiones en lo oscuro. No sirve de nada invocar la LEY, si se interpreta de manera discrecional, como lo hizo el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** el viernes 23 de enero por la noche. Desde el Grupo Parlamentario del PRD “No aceptamos que se debilite el espíritu democrático que dio origen a la Constitución”. [Congreso de la CDMX \(X\)](#)

## REFORMA ELECTORAL

La presidenta de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, advirtió que no se pueden permitir regresiones en materia electoral y llamó a defender la autonomía de las instituciones ante la eventual reforma que el Ejecutivo federal prevé enviar al Congreso. En la ceremonia por el 109 aniversario de la Constitución de 1917, en el Teatro de la República, la legisladora sostuvo que el sistema democrático mexicano es resultado de luchas sociales y no puede debilitarse con cambios que alteren los equilibrios constitucionales. "No podemos permitir regresiones. La democracia mexicana ha costado décadas de lucha y no puede estar sujeta a decisiones que pongan en riesgo la autonomía de las instituciones electorales", afirmó. [Reforma \(sitio\)](#)

En la ceremonia por el 109 aniversario de la Constitución de 1917, en el Teatro de la República, el Gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, llamó a construir por consenso la mejor reforma electoral y advirtió que los cambios en la materia no deben significar retrocesos ni el regreso a prácticas del pasado. Por otra parte, dijo que, Ante los poderes de la Unión y la representación política de la República, con la totalidad de los poderes constituidos, le refrendamos Doctora presidenta: No está sola, cuente con nosotros, lleve firme el timón, que juntos vamos a superar la tempestad. Defender a nuestra patria implica no anteponer ningún interés a su independencia, y por supuesto a nuestro honor. No hay presión admisible", expresó Kuri. [El Norte \(sitio\)](#)

En entrevista para el programa de Sergio Sarmiento y Lupita Juárez de El Heraldo Radio, Dolores Padierna, diputada federal de Morena, señaló que, si bien hasta el momento no se ha dado a conocer el documento con los puntos que definirán la reforma electoral, es necesario "renovar el modelo electoral de México" implementando un sistema de partidos que esté basado en el voto popular. Destacó la importancia por poner sobre la mesa temas importantes como la eliminación del fuero, la revocación de mandato, las consultas populares y un ajuste al presupuesto aprobado para los partidos políticos, durante el debate en torno a la reforma electoral. [El Heraldo \(sitio\)](#)

Ricardo Raphael: El Partido Verde reiteró ayer su postura de no dar, dice, un sí automático a la propuesta de reforma electoral, que enviaría la presidenta Claudia Sheinbaum en próximas fechas. Concretamente, el coordinador de la bancada del Senado, Manuel Velasco, insistió en que hay apertura para escuchar propuestas sobre la manera de elegir a los legisladores, concretamente plurinominales. Ahí es donde no está de acuerdo el Partido Verde. Enfatizó en la importancia de mantener la actual cláusula de sobrerrepresentación. El problema es que dicen ellos, si Morena no obtiene el primer lugar, obtiene el segundo, entonces esto le va a dar una ventaja a Morena. Y bueno, por eso lo que están pidiendo es lo que propone la presidenta, siempre y cuando se ponga o se refuerce la cláusula de sobre representación para que Morena no se sobre represente en esta medida que se está planteando. [A Ras de Tierra canal 40 TV Azteca.](#)

En el contexto de la inminente discusión de la reforma electoral, las comunidades de migrantes mexicanos han decidido alzar la voz. Sus demandas ya están sobre la mesa del Senado. La presidenta de la Mesa Directiva, Laura Itzel Castillo Juárez, confirmó que recibió formalmente propuestas de mexicanos en el exterior. La senadora explicó que expresaron su preocupación ante la posibilidad de que la reforma limite —o no contemple adecuadamente— los mecanismos de participación ciudadana para quienes viven fuera de México. [Los Ángeles Press Online](#), [Quadratín México Online](#)

El Senador Manlio Fabio Beltrones realizó un llamado a la sociedad civil y política de México para evitar que la reforma electoral que impulsa el gobierno nos lleve a una regresión democrática. Una reforma electoral para abaratar nuestra democracia que costó décadas alcanzar para ahorrarnos unos pesos y de paso intentar colonizar al órgano electoral en favor del partido dominante no sería lo más deseable para México, aseguro el Senador con licencia, Manlio Fabio Beltrones.

[Entorno Informativo Online \(Sonora\)](#)

Alejandro Domínguez, diputado federal y dirigente estatal del PRI en Chihuahua, declaró que la reforma electoral es una ruta directa hacia la concentración del poder. El priista sostuvo que uno de los puntos más delicados de la iniciativa es la intención de desaparecer los organismos electorales locales y acotar las funciones del Instituto Nacional Electoral, lo que —dijo— debilita los contrapesos y abre la puerta a elecciones sin garantías de imparcialidad ni certeza jurídica.

[La paradoja Online \(Chihuahua\)](#), [Tiempo Digital Online](#), [La Jiribilla Online \(Chihuahua\)](#)

La presidenta nacional de Morena, Luisa María Alcalde Luján, afirmó que la propuesta de reforma electoral de la presidenta Claudia Sheinbaum "no pone en riesgo la democracia, pone en riesgo los privilegios de quienes nunca ganaron un voto". Acusó que la sola propuesta de una reforma, a los críticos y adversarios de Morena y de Sheinbaum "les incomoda", "les incomoda a los plurinominales sin mérito". Comentó que "ya hay un acuerdo con el PVEM y el PT de abrir la discusión para fortalecer la democracia". [El Financiero Online](#), [Omnia Online \(Chihuahua\)](#)

Después de la negativa que el Partido Verde de Manuel Velasco soltó no estar de acuerdo con la reducción de dineros a los partidos políticos y la eliminación de las plurinominales, la instrucción de Palacio Nacional es buscar el consenso para construir una mejor reforma Electoral. Para aprobar la reforma Electoral se necesita de los votos de sus aliados, principalmente del Partido Verde. El senador del PT, Alejandro González Yañez explicó lo que se necesita es que todos los partidos y el pueblo tengan su representación en el Congreso. [Al Momento Noticias Online](#), [Índice Político Online](#), [Hombres del Poder Online](#), [Índice Corporativo Online](#)

La autoproclamada 4T, en su afán de continuar el "proceso de transformación" de México ha utilizado reiteradamente el discurso de los ahorros como justificación ante el número de reformas que ha implementado. Si bien no se conocen aún los detalles de la reforma electoral, se anticipa que podría contener algunos los elementos que estuvieron incluidos en los intentos de reforma de AMLO. La realidad, a mi juicio, responde a una prioridad de utilizar esta atractiva propaganda política con el objetivo de desmantelar a las instituciones del Estado. [SDP Noticias.com Online](#)

El anuncio de la presidenta Claudia Sheinbaum sobre el envío de una reforma electoral al Congreso la próxima semana coloca nuevamente en la agenda pública el debate sobre el financiamiento de la política en México. Sheinbaum ha descartado que un eventual recorte al financiamiento público abra la puerta a recursos de origen ilícito, al confiar en que una mayor supervisión contable y reglas más claras permitan contener ese riesgo. [Net Noticias.mx Online \(Chihuahua\)](#)

El recién surgido Frente Amplio Democrático, integrado por políticos, exconsejeros electorales y académicos, pidió a la Presidenta Claudia Sheinbaum que transparente los términos de la iniciativa de reforma electoral que va a presentar. En un comunicado, el frente expuso que, si bien no se conoce un texto, hay adelantos del contenido que pueden significar dicho retroceso democrático. Para el organismo, la discusión debe involucrar a universidades, organizaciones civiles y especialistas, a fin de preservar la estabilidad democrática. [La Razón de México Online](#), [Pulso Online \(San Luis Potosí\)](#)

Habrá reforma electoral. El acuerdo entre Morena, PT y PVEM elimina la única posibilidad de evitarla, los que se oponen a la misma ya la motejan de "Ley Maduro" antes de conocerla, su papel opositor se reduce a oponerse a todo lo que impulse el gobierno de Claudia Sheinbaum. México se encamina a construir su democracia representativa combinada con la democracia directa que dé curso a una forma de vivir, en esa perspectiva, la reforma electoral no es el final sino apenas un tramo del camino. [Imagen de Zacatecas Online](#)

Voz en off: Reconfiguración. En medio del debate por la reforma electoral, desde el propio INE, de Guadalupe Taddei, surge una admisión incómoda para todos, recortar el presupuesto no resuelve nada, pero modernizar sí. El consejero Arturo Castillo puso cifras sobre la mesa y desmontó el argumento del "INE caro", su costo, dijo, equivale a centavos del gasto federal. El problema no es el monto, sino el modelo. Digitalizar el padrón y la credencial, capacitar en línea, fortalecer la fiscalización tecnológica y avanzar al voto electrónico ahorrarían miles de millones sin sacrificar certeza. El INE enfrenta una disyuntiva. Modernizarse o quedar rebasado.

[Imagen Informativa \(Matutino\)](#)

El secretario técnico del Comité Ejecutivo Nacional de Morena, Esteban Martínez, se reunió con Pablo Gómez, presidente de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, para revisar los avances del proyecto que se sigue construyendo. Martínez dijo que se están llegando a buenos acuerdos y se sigue trabajando con los partidos aliados, por lo que no ve motivo para cualquier retraso y que la iniciativa sea presentada este mes. [Milenio Noticias \(08:00 a 10:00\)](#)

---

Autoridades de Tamaulipas solicitaron apoyo al INE para la localización de 2,667 personas desaparecidas y la identificación de 1,606 cuerpos. El apoyo que brinda el INE para la búsqueda o identificación de personas es comparar las huellas digitales que le mandan las autoridades, cuando existe un ciudadano en alguna situación crítica o algún cuerpo, para que el organismo introduzca sus datos en la base de datos del Padrón Electoral y arroje el nombre de la persona. También inyecta el nombre que aparece en las solicitudes para saber si realmente existe y cuál es la última información que proporcionó al organismo. [Expreso de Victoria \(sitio\)](#)

Dos de las empresas que ha representado Jesús Octavio García González, actual director de Administración del Instituto Nacional Electoral (INE), dominan el mercado de materiales electorales en el país e incluso, a una de ellas se le investigó por prácticas monopólicas en 2024. El 16 de mayo de 2024, la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) notificó a García González, en calidad de representante legal de Corporativo Zeg, el inicio de un procedimiento por prácticas monopólicas.

[Vanguardia MX Online \(Coahuila\)](#)

Pamela Villanueva, conductora: El Tribunal Electoral ordenó al INE dar certeza a las organizaciones que están en proceso de convertirse en nuevos partidos políticos sobre las definiciones e interpretaciones que aplicará al contabilizar las afiliaciones recabadas y determinar si cumplen o no con las que exige la ley. Esto, luego de que la organización Construyendo Sociedades de Paz volvió a impugnar las respuestas que ha recibido del INE sobre dudas planteadas acerca del requisito de afiliación y asambleas. [Milenio Noticias \(08:00 a 10:00\)](#)

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ha dado un nuevo giro a una controversia que involucra al Instituto Nacional Electoral (INE) y la organización Construyendo Sociedades de Paz (CSP), que busca constituirse como partido político nacional. En un fallo reciente, el TEPJF instruyó al INE a ofrecer una respuesta más contundente y detallada a CSP, después de que la organización impugnara una respuesta inicial del instituto.

[Columna Digital Online , 24 Horas Online \(Puebla\)](#)

---

La semana pasada, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) abordó un tema crucial que toca los derechos político-electORALES de la ciudadanía y el funcionamiento del Estado de Derecho en el ámbito electoral. Este asunto se centró en la discusión sobre la suspensión temporal de un cargo de elección popular en un contexto penal, lo que plantea interrogantes significativas sobre el equilibrio entre la justicia y la funcionalidad pública.

[Columna Digital Online](#)

## NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que México no se vende y no se doblegará ni se arrodillará ante nadie. "Por ello, solo con entereza y fiel a nuestra historia decimos con fuerza: México no se doblega, no se arrodilla, no se rinde y no se vende. Que viva la Constitución de 1917. ¡Que viva el pueblo de México! ¡Que viva México!", expresó Sheinbaum. Durante su discurso con motivo del 109 Aniversario de la Constitución, la Mandataria federal afirmó que el País no regresará tampoco a ser colonia ni entregará sus recursos naturales. "Por ello, es pertinente recordar la historia y con ello afirmar que México no regresará al régimen de privilegios y de corrupción. México tampoco regresará a ser colonia ni protectorado de nadie. [Reforma \(sitio\)](#)

En la ceremonia por el 109 aniversario de la Constitución de 1917, en el Teatro de la República en Querétaro, la presidenta del Senado, Laura Itzel Castillo Juárez, resaltó la aprobación de la reforma judicial al asegurar que busca construir un sistema de justicia más cercano a la gente. También afirmó que las políticas públicas del actual gobierno han permitido que más de 13.5 millones de personas salgan de la pobreza. Laura Itzel Castillo Juárez subrayó que la transformación del país está impulsada por las mujeres y reiteró el mensaje de que "llegamos todas" junto con la presidenta Claudia Sheinbaum, a quien calificó como un ejemplo internacional por su firmeza y capacidad diplomática para defender la soberanía nacional. [Azucena Uresti \(X\)](#)

En el marco del 109 aniversario de la Constitución de 1917, el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Hugo Aguilar, negó que la reforma judicial implique incertidumbre o retrocesos y sostuvo que el nuevo Poder Judicial tendrá mayor legitimidad social. Ante los representantes de los Poderes de la Unión y la presidenta Claudia Sheinbaum, el ministro afirmó que la modificación fortalece la democracia, confía en la soberanía del pueblo y acerca la justicia a la ciudadanía. "El nuevo Poder Judicial no implica incertidumbres ni retrocesos, sino un poder con mayor legitimidad que garantiza una justicia cercana y abierta basada en el diálogo, la honestidad, la transparencia, la independencia y la autonomía judicial", expresó. [Reforma \(sitio\)](#)

La alcaldesa panista de León, Alejandra Gutiérrez Campos, puede ser la próxima gobernadora de Guanajuato y Movimiento Ciudadano (MC) podría tener un diálogo con ella, sostuvo el dirigente nacional del partido naranja, Jorge Álvarez Márquez. Después de sostener una reunión con estudiantes de la Universidad de Guanajuato, el líder nacional de MC afirmó que Gutiérrez Campos "tiene todas las condiciones para ser gobernadora de Guanajuato". Cabe mencionar que la presidenta municipal tiene un distanciamiento con la dirigencia municipal y estatal del PAN, así como con la gobernadora, Libia García Muñoz Ledo. Las diferencias han generado la posibilidad de que Gutiérrez Campos deje el PAN. [La Jornada \(sitio\)](#)

Esta mañana, el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, confirmó una serie de detenciones enmarcadas en la Operación Enjambre. Entre las capturas anunciadas por el funcionario destacó la de Diego Rivera Navarro, presidente municipal de Tequila, Jalisco, quien fue aprehendido por agentes federales en seguimiento a una serie de denuncias ciudadanas por presuntos actos de extorsión y corrupción. Acorde con las indagatorias, el edil podría estar relacionado con un esquema de extorsión contra empresas cerveceras y tequileras en el estado. Además, se presume un aparente vínculo con una célula delictiva del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG). [Milenio \(sitio\)](#), [Excélsior \(sitio\)](#)

El Comité Ejecutivo Estatal de Morena en Jalisco respaldó la detención de Diego Rivera Navarro, presidente municipal de Tequila quien presuntamente encabezaba una red de corrupción, al asegurar que “nadie está por encima de la ley”. A través de un comunicado, la dirigencia estatal señaló que Morena es un movimiento que cree y defiende el Estado de derecho, por lo que reconoció que el alcalde tiene derecho a la defensa y a hacer uso de los recursos legales que la ley le otorga.

[Milenio \(sitio\)](#)

CDMX

---

Mario Maldonado: Sería muy bueno un gran acuerdo con todos los medios de comunicación que le bajáramos a la nota roja, ¿no? Porque la nota roja sabemos que es lo que atrae a que los medios, porque la gente pues ve la nota roja y es también una estrategia de los medios de comunicación para que la gente los vea. Estamos en este tema de análisis. Por supuesto también proteger la autonomía del Instituto Nacional Electoral, que ha sido el instrumento que ha garantizado la estabilidad política en nuestro país en las últimas elecciones. Estamos de acuerdo en que se bajen los recursos hacia los partidos políticos y que podamos... Nosotros también ver que las elecciones sean menos costosas, pero siempre y cuando también valoremos que se pueda valorar el cambio de asignación de la fórmula. [Bitácora de Negocios El Heraldo Radio](#)